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研究揭示胚胎早期核小体重排规律
2 月 25 日，记者从同济大学获悉，该校生命

科学与技术学院张勇课题组与刘小乐课题组，
在国际上首次揭示了脊椎动物在胚胎早期发育
过程中的核小体重排规律，并对核小体定位的
表观遗传预编程作用进行了探讨。相关成果已
作为封面文章，发表于最新一期的 《基因组研
究》杂志。

相关专家表示，该项研究对于理解胚胎发育
中表观遗传信息的建立及作用具有重要意义。

水稻杂种劣势遗传机理研究获进展
日前，中科院上海生科院植物生理生态所研

究员、中国科学院院士林鸿宣研究组与姜里文、
韩斌研究组合作，在水稻杂种劣势遗传调控机
理研究中获重要进展，他们证明了两个遗传座
位上的三个基因共同控制水稻种间杂种劣势的
发生，为阐明水稻种间生殖隔离的分子遗传机
理研究提供了新线索。相关研究在 《自然—通
讯》上发表。

血管内皮细胞选择造血命运新机制被发现
近日，军事医学科学院生物工程研究所 / 蛋

白质组学国家重点实验室杨晓课题组和军事医学
科学院附属医院刘兵课题组合作，发现哺乳动物
血管内皮细胞选择造血命运的负向调控机制———
内皮细胞 Smad4 信号通过 维持内皮 下间质的
BMP4 表达以及抑制动脉内皮 ERK 的活化，从而
阻止过度的内皮—造血转化。相关研究在《血液》
杂志在线发表。

科学家从蛙类皮肤中
发现强效促皮肤创伤修复肽

2 月 24 日，记者从中科院昆明动物研究所获
悉，为研究减少慢性皮肤溃疡的发病率、降低其致
残率、死亡率，该所研究员赖仞课题组从无指盘臭
蛙皮肤中鉴定出一条强效促皮肤创伤修复肽，为
开发安全、低毒、高效的促皮肤愈合候选药物提供
了方向。该研究成果发表在《国际生物化学与分子
生物学》杂志上。

科学家实现昆虫防御素向神经毒素转换
中科院动物所研究员朱顺义领导的国际团队

基于进化中间体的发现，首次在实验室条件下完
成了由昆虫防御素向靶向动物钾通道的神经毒素
的转换。相关成果日前在线发表于《分子生物与进
化》杂志。

该研究首次证实有毒动物神经毒素起源的可
预见性。该策略也首次用实验方法建立了两个远
缘相关蛋白家族的进化关系，为进化指导的毒素
类药物设计提供了新思路。

有机薄膜晶体管稳定性机理获揭示
复旦大学信息科学与工程学院副教授仇志军

与教授刘冉领导的团队，在揭示有机薄膜晶体管
性能稳定性机制上取得突破性进展，提出一种水
氧电化学反应与有机薄膜载流子相互作用的统一
理论模型，这有望加速柔性电子领域的大规模应
用。相关论文近日在《自然—通讯》上发表。

（选自《中国科学报》）
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最近，一部名为《来自星星的你》的韩剧
走红中国网络。该剧在韩国的收视率就非常
高，其在中国的受欢迎程度更是夸张：其中国
网站点击量已超过 16 亿，并成为史上第一部
百度指数破 300 万的韩剧；在淘宝网上，剧中
涉及的服装、化妆品、书等都成为爆款。男主
演的韩国经纪公司每天会接到十几个来自中
国的电话，高价邀请其参加各类活动；女主演
则以 8 位数人民币的天价代言了中国的某化
妆品。

韩剧向来是韩流文化的一张名片。这些
年来，韩剧经历过高峰和低谷，甚至很长一段
时间让中国剧迷觉得视觉疲劳。这次算是迎

来一个翻身仗，不论在经济利益和品牌效应
上收获都颇丰。中国的电视剧工业近年来发
展也非常快，但是需要向国外同行学习的地
方，看来还非常多。

笔者认为，《来自星星的你》的情节成功
迎合了观众尤其是女性粉丝的心理需求：女
主角频遭危难时刻，来自外星的男主角总是
利用超能力前来英雄救美。虽然谁都知道这
是童话般的幻想，但这种幻想还是无可救药
地深入女观众的骨髓，让她们在压力山大的
现实生活的间隙美美地享受它。相比之下，国
内电视剧可能还不够深入研究受众心理。只
有深刻了解受众心理，掌握市场需求，才有可

能创作出大受欢迎的作品。
而且，该剧制作很精致讲究，为观众提供

了真假难辨的视觉感受。反观我国的一些电
视剧，很快就拍出好几十集，但是却容易出现
粗制滥造的毛病。数据显示，我国已经成为世
界生产和消费电视剧的第一大国，从 2003 年
起，每年的产量都超过 1 万集。但是，能够进
入国际市场造成强烈反响的中国电视剧有几
部？目前，几乎全世界都在使用中国制造的产
品，但是其中文化产品所占比重非常之低。而
要成为一个真正的大国，文化输出的重要性
不言而喻。

韩国一直强调“文化立国”，非常重视韩

剧工业。韩剧工业已经自成体系。比如：情节
设计上每次悬念应该卡在哪个时间点，其实
是多年来韩剧模式的经验总结；演员们貌似
完美无瑕的外表呈现背后，其实是靠灯光布
置、摄影角度、化妆服饰多种因素精准合作；
而且韩剧采取一边拍一边播的模式，每周都
根据观众的反应及时调整剧本。这些做法可
能对于我国电视剧工业来说并不一定完全适
用，但还是可以做一些借鉴。

希望有一天，中国最红的电视剧不再是
《来自星星的你》，最流行的节目也不再是从
韩国购买的“爸爸去哪儿”，而是让人家来模
仿、来翻拍我们的电视作品。

“星星”红了 国剧当自强

2 月 27 日，在蓝天映衬下的北京天坛公园祈年殿。在空气重污染预警持续生效 156 个小时
后，北京迎来久违的蓝天。近三年，北京遭遇过数次较严重的雾霾天气，清风送走雾霾，数次离
别，愿与雾霾再不相见。 新华社记者公磊摄

一周新闻榜
本周最吸引中国科学人眼球的新闻
统计结果来自科学网（www.sciencenet.cn）

2014 中国大学排行榜发布
北大浙大清华前三

由中国管理科学研究院武书连主编、中
国统计出版社出版的《挑大学 选专业———
2014 高考志愿填报指南》，已于 2013 年 12 月
出版发行，全书 120 万字。书中分别列出 2014
年中国 734 所普通本科大学的综合实力排行
榜、各学科门类排行榜、各本科专业排行榜、
教师水平排行榜、教师绩效排行榜、新生质量
排行榜、毕业生质量排行榜等数十项反映大
学办学状况的指标排名。

2014 中国大学综合实力排行榜的前 10 名
是：第 1 名：北京大学；第 2 名：浙江大学；第 3
名：清华大学；第 4 名：上海交通大学；第 5 名：
复旦大学；第 6 名：南京大学；第 7 名：武汉大
学；第 8 名：四川大学；第 9 名：中山大学；第 10
名：山东大学。 （来源：凤凰网教育频道）

北大教授称成果遭同事剽窃 被举报者否认
近日，北大教授梁建辉举报，自己参与审

核各年度的药物滥用监测报告书中数据，被
同事陆林剽窃，陆林在发表的论文中编造科
研统计数据，违规公开国家明令禁止公开的
数据。2 月 24 日，陆林否认造假，并认为梁建
辉是在报复他。 （来源：新京报）

成都女学霸拿下世界最难申请大学奖学金
近日，成都七中国际高中高三女孩肖隽

仪以托福 111 分、SAT（相当于美国高考）2320
分的优异成绩被纽约大学阿布扎比分校录
取，并获得由该校提供的折合人民币 170 万
元的全额奖学金。

去年，成都女孩钟斯宇以托福 114 分的
高分同样考取了纽约大学阿布扎比分校，并
获得了该校折合人民币 160 余万元的全额奖
学金。 （来源：四川在线）

教育部：重点高校领导 60 岁要“退休”
重点大学的领导班子成员任期多长？对

其社会活动如何监督？怎样避免“学术权威”
搞“一言堂”“家长制”？2 月 19 日，教育部公布

《中共教育部党组关于进一步加强直属高等
学校领导班子建设的若干意见》，要求直属高
校年满 60 岁的领导班子成员要及时退出领
导岗位，党委书记和校长一般不担任校学术
委员会主要职务。据了解，新中国成立以来国
家历次所确定的重点大学多为教育部直属高
校。 （来源：北京晨报）

华中科技大学毕业生熬夜赶论文突发“耳中风”
白天找工作，晚上赶论文，27 岁毕业生一

觉醒来耳朵“中了风”。3 月 3 日是我国第 15
个爱耳日，医生提醒，出现耳鸣、听力下降应
立即就诊，拖延可能永久损失听力。

（来源：武汉晚报）

“拔尖计划”首批毕业 500人 95%继续深造
自 2009 年起在中国 19所高校实施的“基

础学科拔尖学生培养试验计划”（以下简称“拔
尖计划”）共选拔学生 4500 人，首批 500 名毕业
生中有 95%进入国内外高水平大学继续深造。

记者 2 月 24 日从教育部获悉，“拔尖计
划”是同时列入人才规划纲要和教育规划纲
要的重要项目，2009 年起先行在数学、物理、
化学、生物科学、计算机科学领域，选择北京
大学、清华大学等 19 所高校实施，目的是吸
引优秀学生投身基础科学研究，努力使受计
划支持的学生成长为相关基础学科领域的领
军人才。 （来源：中国新闻网）

顶级物理学家北京畅谈基础物理学未来发展
2 月 23 日晚，争睹大师风采的年轻人挤

爆了清华大学主报告厅。中科院高能物理所
和清华大学等院校联合举办的论坛，请来世
界一流的物理学家，谈基础物理学的未来发
展。演讲者都看好中国科学家的未来对撞机
构想。 （来源：科技日报）

李娜（北京福祥社区书记）：

总书记想去谁家看我们就敲门
北京雨儿胡同位于南锣鼓巷西侧，属福祥社区

管辖。2 月 25 日，福祥社区书记李娜介绍了总书记
视察民居的相关情况。

当日上午 11 时许，李娜从雨儿胡同西端的牌楼
下，将总书记迎入胡同，并陪同他走进了 29 号院。

“总书记想去谁家看看，我们就替他敲门。”李娜说，
总书记在 29 号院走访了三户人家后，又到 30 号院
看望了一户人家，“居民后来都反映总书记特别和蔼
亲切”。

王跃思（中国科学院大气物理研究所研究员）：

中国雾霾对日韩绝对影响量尚不确定
针对近来中国雾霾“漂洋过海”至日韩的质疑，

中国科学院大气物理研究所研究员王跃思 2 月 26
日接受媒体采访时指出，污染物确实可能向西太平
洋地区漂送，但日韩为岛国或半岛国家，地形狭窄，
海风较大，因此绝对影响量尚不确定。

美国《商业周刊》：

中国就像一个有患癌风险的烟民
“中国就像一个有患癌风险的烟民。”当美国《商

业周刊》这样评论远超世界卫生组织指导标准的中
国空气污染指数时，覆盖中国 1/7 国土的严重雾霾
正在持续肆虐。由于“霾病”频繁发作，国际舆论面对
中国长达一周的“最新病情”少了些惊讶，它们已经
习惯将一个新词汇与中国联系起来：“空气末日”。

李立国（民政部部长）：
今后社会救助要与物价波动挂钩

2 月 25 日，李立国在湖南宜章县进行社会救助
工作调研。李立国指出，现在的救助水平受发展阶段
制约，总体上偏低，仅能保证最低的生活需求，今后
要进一步与经济社会发展相适应，与物价波动相挂
钩，逐步提高救助水平。

周永生（外交学院国际关系研究所教授）：

南京大屠杀死难者公祭日必有领导人参加
周永生 2 月 26 日表示，南京大屠杀死难者国家

公祭日作为国家的一个公祭日，必然要有国家领导
人来参加，也会邀请驻华的外国使节、外国来宾来参
加这样的祭奠。这将使纪念活动的层级获得很大提
高，不仅在全国的范围内，而且在世界范围内也将产
生重大的影响。

莉兹·特鲁斯（英国教育与儿童事务部副部长）：
将中国“学好数理化”理念带回去

“中国文化中有句话叫作‘学好数理化，走遍天
下都不怕’，我希望能把这种文化的理念带回去。”2
月 25 日在上海接受媒体采访时，莉兹·特鲁斯说，此
行能给英国的学生和父母带去的最重要的一点，就
是中国对数学的重视。

高培勇（中国社科院财经战略研究院院长）：
企业税负过高 应提高个人缴税比重

记者 2 月 24 日获悉，中国财税法学研究会等在
京主办的“第二届卓亚法治论坛”上，高培勇提出，我
国税负的 90%甚至更多都压在企业身上，他建议通
过税制改革增加居民个人缴纳税收的比重。

辜胜阻（民建中央副主席）：
不同城市楼市应差别化调控

2014 年全国两会召开在即，辜胜阻近日接受记
者专访时表示，房地产调控问题仍将是今年的两会
热点。面对当前楼市分化和屡调屡涨的现状，应着手
构建楼市长效调节机制，对不同地域、不同城市实行
差别化调节政策。

黄大昉（中国农科院生物技术研究所研究员）：
中国转基因种植面积排全球第六已落后

近日，国际农业生物技术应用服务组织在《中
国生物工程杂志》刊登总结去年全球转基因商业化
趋势的报告，报告显示，中国转基因作物种植面积
为 420 万公顷，全球排名第六，主要作物为棉花、木
瓜等。

对此，黄大昉表示，中国转基因作物种植面积排
行第六，比起其他国家看起来还比较靠前，但实际上
我们已经落后了，我觉得这并不光彩。

赵树丛（国家林业局局长）：
国家林业局没有批准一个转基因树种

2 月 25 日上午，国务院新闻办公室举行新闻发
布会，请国家林业局局长赵树丛介绍第八次全国森
林资源清查结果等情况。网传有企业种植转基因树
种，赵树丛回应，目前国家林业局没有批准一个转基
因的树种。

中国社科院：

国家铁路局透明度最低
近日，中国社会科学院法学研究所、社会科学文

献出版社联合发布 2014 年《法治蓝皮书》。其中，《政
府透明度指数报告》显示，55 个受评估的国务院部
门中，教育部在政府信息公开方面排名第一，而改革
后新组建的国家铁路局则以零分垫底。

董晓光（中国土畜资产经营公司副总经理）：

取消年检制度 吃拿卡要少了个由头
“年检本身不是个事儿，但在过去是个主管部门

吃拿卡要的由头，衍生很多上下其手的空间。”2 月
20 日，谈到刚刚宣布取消的企业年检制度，董晓光
对《中国企业报》记者表示，取消年检对于降低小微
企业运行成本有极大意义。

仇保兴（住建部副部长）：
北京回龙观等新城建设失败

在城镇化过程中，新城区的出现可以说是必然
的趋势。不过，近日，仇保兴在谈到我国城镇化时表
示：像北京回龙观这类新城是失败的。

他认为，北京的回龙观，新城区里有 30 万人口，
但却很少有就业岗位。大部分人早上涌到老城里来，
晚上又涌回新城，造成巨大的钟摆式城市交通。实践
证明，这类新城是失败的。 （邱锐整理）

且慢为“世界大国”称号骄傲
近 日，《中国 国家 形 象全 球 调查 报告

2013》发布。由中国外文局对外传播研究中
心、察哈尔学会和华通明略合作开展的此次
海外调查显示，多数国际民众认为中国已成
为当代世界大国。

多数国际民众认为中国是世界大国，这
看似是一件可喜可贺的事情。但是，笔者对这
项研究的目的感到好奇：从国土面积、人口数
量、经济总量还是从军队规模等方面来看，中
国都是不折不扣的大国，而且这也并非什么新

鲜的事情，这一结论的得出，为什么需要多家
专业研究机构合作开展海外调查来完成呢？

或许，这一研究最大的意义就在于增强
国人自信而已。自从鸦片战争之后，一直以

“天朝大国”自居的中国被西方列强反复蹂
躏，不断割地赔款，各种不平等条约如下饺子
似的一个接着一个签署，此后，这个古老的国
家又先后经历了军阀割据、八年抗战、三年内
战、十年“文革”等一次次劫难，始终在国际上
没有发言权。而改革开放以后，我们成为了

“世界工厂”，GDP 总量位列世界第二，有了自
己的航母和探月工程，在世界各地中国人都
成为消费大户……正在此时，“多数国际民众
认为中国已成为当代世界大国”这一“壮我国
威”的结论的得出，给了国人印证这一想法的
依据。

但问题是，我们还无法完全自信。
我们虽然是“世界工厂”，却缺乏基本的

科技创新能力；我们在为世界制造过半的产
品，却也引发了世界第一的雾霾规模；此外，

食品安全问题、贪污问题、房价问题、医疗问
题……正如前几日沦陷于雾霾中网友的报
怨：“大国不大国的其次，请大家先关注最基
本的生存权利。”

所以，当我们养老生病不差钱，当我们的
孩子能够顺利上学，当我们每天都能看到蔚
蓝的天空，吃到健康放心的食品，当我们能够
实现黄渤在春晚歌曲《我的要求不算高》中唱
的“活在幸福中”时，我们才能真正骄傲地说：
我们是当之无愧的大国。

本周，爆红的互联网金融理财产品“余额
宝”摊上事了。

央视证券资讯频道执行总编辑兼首席新
闻评论员钮文新连续发文，指责余额宝是趴
在银行身上的“吸血鬼”、典型的“金融寄生
虫”，并主张取缔余额宝。

对此，余额宝方面迅速回应，在其官方长
微博《记一个难忘的周末》中用卖萌的口吻表
示自己很无辜，在难以撼动银行利益的同时，
还能让用户“每天干劲十足为祖国经济至少

添砖加瓦多了好几块”。同时，一些使用余额
宝的网友也对钮文新的观点进行了反击，称
其“荒谬”，呼吁“放过这条鲶鱼”……

其实，余额宝本质上是一种货币基金，其运
行机理并不复杂，因为发现银行大客户的协议
存款利率高于普通利率，所以通过高额的回报
吸引了大量社会资金，进而获得了和银行讨价
还价的资本，得到了一个高于普通储户的存款
利率，最终将其中部分利率返回给用户。

从这个角度看，钮文新说余额宝是趴在

银行上的“吸血鬼”有一定道理，毕竟其损害
了银行的利益。而且，据最新数据统计，今年 员
月份货币基金规模达 怨缘猿圆援源圆 亿元，环比增幅
高达 圆苑豫，与之相对的，员 月份人民币存款却
减少了 怨源园圆 亿元，同比少增 2.05 万亿元，更
加证实了这一观点。

但问题是，如果说余额宝是银行的吸血
鬼，那么银行又是趴在谁身上的“吸血鬼”？答
案就是中国的实体经济。众所周知，多年来，
在银行业垄断资金供给的体制下，银行以高

额的资金回报将资金贷给中小企业，却以极
低的存款利率吸纳资金，自己坐收巨大的差
额，中国 2900 多家上市公司 50%以上的利润
由 16 家上市银行创造就是一个铁证。

而正是余额宝等互联网金融理财产品的
出现，冲击了银行的利益格局，终结银行轻松
赚钱的“旧时代”，进而倒逼传统银行改革创
新乃至利率的市场化，所以，余额宝动了银行
的奶酪，这对中国金融体系和广大民众来说，
未尝不是一件大好事。

余额宝动了谁的奶酪？


